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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): 489-е пленарное заседание
Конференции по разоружению объявляется открытым.

В соответствии со своей программой работы Конференция рассмотрит сегодня 
пункт 1 повестки дня "Запрещение ядерных испытаний" и пункт 2 "Прекращение 
гонки ядерных вооружений и ядерное разоружение". Однако в соответствии с 
правилом 30 правил процедуры делегации государств-членов могут затронуть любые 
вопросы, касающиеся работы Конференции.

В моем списке записавшихся на сегодня ораторов значатся представители 
Венгрии, Югославии, Болгарии, Нигерии и Индонезии. Сейчас я предоставляю 
слово представителю Венгрии послу Варге.

Г-н ВАРГА (Венгрия) (перевод с английского); Г-н Председатель, поскольку 
я впервые выступаю на сессии 1989 года, хочу поздравить Вас от имени своей 
делегации со вступлением на пост Председателя на февраль месяц, а также в 
связи с эффективным выполнением Вами своих обязанностей в качестве 
Председателя Конференции по разоружению. Будет правильно сказать, что на 
предпоследнем пленарном заседании в этом месяце Вам удалось придать 
Конференции по разоружению динамичный импульс уже в начале ее сессии 
1989 года. Хочу поблагодарить также Вашего уважаемого предшественника посла 
Ирана Ардекани, который умело и эффективно руководил нашей работой в августе 
прошлого года.

Хочу присоединиться к представителям, которые в своих выступлениях горячо 
приветствовали наших новых коллег, уважаемых глав делегаций - посла Бирмы 
Тана, посла Индии Шарму, посла Бельгии Уйе, посла Германской Демократической 
Республики Дитце, посла Швеции Хильтениуса, посла Австралии Риза, посла Заира 
Киканке, посла Кении Буллута, посла Пакистана Камаля, посла Алжира Мессауда и 
посла Чехословакии Вайнара. Я надеюсь сотрудничать с нашими новыми коллегами, 
как моя делегация сотрудничала с их предшественниками.

Я внимательно слушал выступления с самого начала сессии Конференции по 
разоружению 1989 года, и, как представляется, есть единодушное мнение о том, 
что Конференция по разоружению начета свою сессию 1989 года в благоприятной 
международной обстановке. Позитивные изменения, происшедшие недавно в 
отношениях между Востоком и Западом, особенно в отношениях между двумя 
ведущими ядерными державами, привели к значительному ослаблению международной 
напряженности. С подписанием, вступлением в силу и началом осуществления 
Договора по РСМД начался процесс постепенного снятия военной конфронтации в 
области ядерного оружия. Мы надеемся, что мир явится свидетелем динамичного 
развития и результативного завершения продолжающихся переговоров между СССР и 
Соединенными Штатами о 50-процентном сокращении их стратегических ядерных 
арсеналов при сохранении авторитета Договора по ПРО.

В результате Венских переговоров в рамках Совещания по безопасности и 
сотрудничеству в Европе через несколько недель начнутся переговоры о 
сокращении обычных вооружений в Европе от Атлантики до Урала с участием 
государств - членов двух военных союзов, а также о новых мерах укрепления 
безопасности с участием всех государств - участников СБСЕ.

Правительство моей страны приветствует тот факт, что вопрос о разоружении 
в области обычных вооружений на нашем континенте поставлен в центр внимания. 
Мы надеемся, что предстоящие переговоры в Европе позволят ликвидировать ту
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безопасность, которая базируется на извечной военной конфронтации и балансе 
страха на континенте. На смену ей должна прийти безопасность, построенная на 
фундаменте политического сотрудничества и ликвидации материальной основы 
военной угрозы. Нужно прекратить мыслить категориями "союзников и врагов", 
категориями черного и белого и приступить к постепенному облегчению того 
политического, экономического и психологического бремени, которое несут народы 
континента из-за существования огромных регулярных армий.

Решение Советского Союза об одностороннем сокращении своих вооруженных 
сил в Европе повышает шансы на успех предстоящих переговоров. Это же можно 
сказать и о решении некоторых других государств - участников Варшавского 
Договора сократить в одностороннем порядке свои обычные вооружения и военные 
бюджеты.

Мое правительство приветствует и высоко ценит новые позитивные явления на 
международной арене. Оно предпринимает все усилия для поддержания и 
укрепления этой позитивной тенденции и для использования ее в целях расширения 
политического и экономического сотрудничества между государствами в целях 
содействия развитию прав человека и разоружению. Действуя в этом духе, 
стремясь способствовать процессу европейской разрядки и успеху предстоящих 
переговоров о сокращении вооруженных сил и обычных вооружений в Европе, 
правительство Венгерской Народной Республики по предложению руководящих 
военных органов страны решило сократить численность Венгерской народной армии 
приблизительно на 9% и параллельно с этим сократить ее вооружения. Эта 
односторонняя мера стала возможной в результате благоприятного развития 
международной обстановки, с одной стороны, и она направлена на содействие 
дальнейшему улучшению международной атмосферы, с другой стороны. Она отвечает 
также надеждам венгерской общественности на дальнейшее сокращение военного 
бюджета страны.

В соответствии с этим решением общая численность вооруженных сил будет 
сокращена на 9 300 человек, т.е. на 8,8 процента. Основную часть сокращаемого 
контингента составляют военнослужащие рядового состава, однако в это число 
входят 2 100 офицеров и сержантов. Сокращение вооруженных сил и вооружений 
предусматривает расформирование одной танковой бригады и одной эскадрильи 
войск противовоздушной обороны. Подпадающая под сокращение военная техника 
будет выводиться из боевого состава, использоваться для гражданских целей, 
если она может быть для этого приспособлена, или же уничтожаться. 
Осуществление этого одностороннего сокращения вооруженных сил начнется в 
ближайшем будущем и закончится к следующему году.

Я уверен, что переговоры по обычным вооружениям в Европе приведут 
не только к ограничению и сокращению имеющихся арсеналов, но и к постепенному 
созданию качественно новой формы международной безопасности в Европе. Это 
будет иметь важнейшее значение для уменьшения военной конфронтации в 
международных отношениях в целом, расширит возможности для коллективных форм 
безопасности, для совместных усилий, выходящих за рамки границ и военных 
блоков, для поиска решений глобальных проблем, стоящих перед человечеством.

Обнадеживающие события в области разоружения не ограничиваются 
двусторонними переговорами между СССР и США или рамками Европы. Парижская 
конференция государств - участников Женевского протокола 1925 года и других
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заинтересованных государств свидетельствует об успехе усилий по разоружению на 
подлинно глобальной, многосторонней основе. Эта Конференция выполнила свою 
задачу, приняв консенсусом Заключительный документ. Огромную важность имеет 
то, что государства отказались от "любого применения химического оружия путем 
его полного уничтожения". Это своевременное и достойное приветствия явление 
на фоне недавних событий, которые вызвали серьезную озабоченность у мировой 
общественности.

То, что Парижская конференция и почти 150 участвовавших в ней государств 
выразили единодушное мнение относительно запрещения разработки, производства, 
накопления запасов и применения химического оружия и об уничтожении имеющихся 
его запасов, полностью согласуется с целями политики в области разоружения 
правительства Венгрии. Парижская конференция обратилась к Конференции по 
разоружению с настоятельным призывом - и тем самым дала ей четкий мандат - 
"срочно удвоить свои усилия, чтобы быстро решить остающиеся вопросы и 
заключить конвенцию в самое ближайшее время". В Декларации содержится призыв 
ко всем государствам "внести соответствующим образом существенный вклад в 
переговоры в Женеве, предпринимая усилия в имеющих к этому отношение 
областях". Венгерское правительство преисполнено решимости способствовать 
скорейшему успешному завершению переговоров и подписать конвенцию, как только 
она будет открыта для подписания.

Моя делегация уверена, что Парижская конференция придала импульс 
ведущимся в Женеве переговорам. Этот импульс поддерживается соответствующим 
образом деятельностью Специального комитета по химическому оружию под 
динамичным руководством его Председателя посла Мореля. Вызывает сожаление, 
однако, что из-за хорошо известных обстоятельств Конференция по разоружению не 
смогла достичь договоренности относительно улучшения мандата этого 
Специального комитета. Моя делегация считает, что данный Специальному 
комитету мандат далеко не соответствует фактическим возможностям, которые 
открыла Парижская конференция, и насущным политическим потребностям 
международной ситуации. Не всегда можно сделать все необходимое, но всегда 
нужно делать возможное. Консенсус, достигнутый в Первом комитете Генеральной 
Ассамблеи осенью прошлого года и на Парижской конференции в этом году, требует 
и делает возможным больше того, что заложено в нынешнем мандате. Я надеюсь, 
что мы сможем исправить это положение на нынешней сессии.

В последние годы стало привычным, когда делегаты, касаясь наших 
переговоров по химическому оружию, говорят о запрещении химического оружия как 
о наиболее многообещающем и наиболее созревшем для решения вопросе повестки 
дня Конференции. Время от времени в выступлениях звучат даже предсказания или 
требования немедленного решения всех остающихся проблем и завершения 
разработки конвенции до конца данного года. Сейчас, лишь несколько недель 
спустя после Парижской конференции, мы все должны осознать, что плод еще 
далеко не созрел. Проблема химического оружия требует неустанных усилий и 
целенаправленных переговоров - с чем мы полностью согласны, - и мы являемся 
участниками этих переговоров. Однако эта проблема требует также объективной и 
трезвой оценки остающихся вопросов, искренней воли и решимости решать их, а 
также согласованных действий всех заинтересованных государств в одном 
направлении.

Парижская конференция создала благоприятные условия; нам сейчас нужно 
воспользоваться ими. Во-первых, мы должны сделать все, чтобы избежать такого 
положения, при котором решение этой проблемы ставится в зависимость от решения 
других проблем, независимо от того, сколь бы безотлагательными и важными они 
ни были. Конвенция о запрещении химического оружия не должна стать заложником 
каких-то ожиданий.
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Есть еще много нерешенных вопросов, но мы должны выбрать те, которые 
жизненно важны для решения проблемы в целом. Мы все согласны, что проверка 
является одним из них, а, возможно, и единственным. Удовлетворительное 
решение всех вопросов в этом контексте должно поэтому стоять первым в списке 
приоритетов Специального комитета по химическому оружию.

Наша делегация всегда выступала за строгую и самую эффективную систему 
проверки. Поскольку Венгрия не обладает и не намерена обладать химическим 
оружием и поскольку химическая промышленность и машиностроение нашей страны 
отнюдь не ориентированы на боевое химическое производство, мы выступаем за 
создание абсолютно надежной системы проверки. Должен добавить, что это 
относится не только к запрещению химического оружия, но и ко всем другим 
соглашениям в области международной безопасности и разоружения.

Контроль за соблюдением конвенции по химическому оружию потребует 
различных форм и методов международной проверки. По очевидным причинам 
Венгрия главным образом заинтересована в проверке непроизводства химического 
оружия в гражданской, или коммерческой, промышленности, т.е. в разработке и 
обсуждении на переговорах соответствующих положений проекта конвенции. Вот 
почему в прошлом году мы приветствовали инициативу Советского Союза по 
опробованию процедур проверки в этой области.

Эта идея, как и обычно, сначала развивалась медленно, но затем, к концу 
сессии, процесс набрал темпы. После консультаций с открытым составом 
участников на наш стол был положен полезный рабочий документ, в котором 
содержатся основные принципы и контрольные списки для экспериментальных 
инспекций. В Венгрии, как и в ряде других стран мира, безотлагательно 
началась работа по организации и проведению национальных экспериментальных 
инспекций. На неофициальном заседании Комитета по химическому оружию 
7 декабря более десяти делегаций представили информацию о ходе подготовки. 
В числе их была и венгерская делегация, которая сделала даже еще один шаг, 
представив предварительный доклад о нашей первой экспериментальной инспекции.

Сегодня я с удовлетворением представляю официальный документ, содержащий 
подробный доклад об этом эксперименте (CD/890), который будет также должным 
образом представлен Специальному комитету по химическому оружию. Этот доклад 
был подготовлен венгерскими экспертами, которые участвовали как в подготовке, 
так и в проведении экспериментальной инспекции. Полагаю, этот документ 
говорит сам за себя, и поэтому воздержусь от каких-либо дальнейших пояснений. 
Добавлю лишь, что наша группа экспертов уже занимается разработкой новых мер в 
относительно неизведанной сфере инспекций на месте в химической промышленности.

Венгерская делегация убеждена, что инициатива проведения полномасштабных 
экспериментов была весьма правильной и своевременной. Мы ожидаем серии 
заседаний Специального комитета по химическому оружию, которые необходимо 
будет созвать до конца весенней части сессии с целью официального 
представления докладов о первой серии национальных экспериментальных 
инспекций. Эта серия заседаний должна быть организована заблаговременно, 
с тем чтобы эксперты могли прибыть и принять активное участие в представлении, 
обсуждении и оценке докладов.
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Следует предусмотреть достаточно времени для этих заседаний, с тем чтобы можно 
было должным образом проанализировать полученный опыт и сделать полезные 
практические выводы. Мы знаем, что ряд экспериментальных инспекций будут 
проведены позже, но все же предпочитаем организовать первый обмен опытом 
сейчас, до того, как количество может пойти в ущерб качеству. Подобный обмен 
опытом нужно будет, конечно, провести где-то в течение летней части сессии для 
продолжения этой работы.

Когда все экспериментальные инспекции будут проведены, когда будут 
представлены доклады и когда они будут оценены, необходимо будет разработать 
новый комплекс принципов, контрольных списков и других практических пособий 
для третьего этапа - серии экспериментальных инспекций с многосторонним 
участием. Мы предвидим, что эта работа займет довольно много времени, но если 
оно будет потрачено умело, то это стоит сделать. Только на основе такого 
опыта можно надеяться на разработку соответствующих положений проекта 
конвенции. Однако, если мы согласны с тем, что проверка - это ключ к любому 
соглашению по разоружению, а мы, конечно же, должны с этим согласиться, то 
вряд ли ее можно обойти. Объективная и трезвая оценка положения вынуждает 
меня констатировать то, что я сказал.

То, что я довольно подробно говорил о проблеме химического оружия, 
не означает, что моя делегация игнорирует другие пункты повестки дня 
Конференции. Мы разделяем мнение большинства делегаций о том, что Конференция 
должна по существу заняться вопросами ядерного разоружения. Центральной 
задачей в этой области является всеобъемлющее запрещение испытаний. Мы 
по-прежнему считаем, что запрещение - раз и навсегда - испытаний ядерного 
оружия было бы самой эффективной мерой на пути к прекращению гонки ядерных 
вооружений. Дальнейшее проведение ядерных испытаний и являющаяся следствием 
этого модернизация ядерных вооружений ставят под угрозу укрепление Договора о 
нераспространении и режима нераспространения в целом. Трудности на пути 
вывода из тупика вопроса о запрещении ядерных испытаний ясны уже много лет. 
С таким положением нельзя, однако, мириться по соображениям здравого 
политического смысла. Мы считаем, что можно добиться реалистичного 
компромисса на основе официального предложения Чехословакии о том, чтобы 
Комитет "приступил, в качестве первого шага по пути к заключению договора о 
запрещении ядерных испытаний, к работе по существу конкретных и 
взаимосвязанных вопросов запрещения испытаний, включая структуру и сферу 
охвата, а также проверку и соблюдение". Я уверен, г-н Председатель, что Вы и 
Ваш уважаемый преемник сделаете все возможное для создания соответствующего 
вспомогательного органа, где в конце концов можно было бы начать работу по 
существу вопроса о запрещении ядерных испытаний.

Мы понимаем, чти делегациям придется нести тяжелое бремя рабочей нагрузки 
в результате ускорения темпов переговоров по химическому оружию, однако она 
считает необходимым уделить должное внимание и другим важным вопросам нашей 
повестки дня. Мы с удовлетворением отметили, что специальные комитеты по 
всеобъемлющей программе разоружения и по гарантиям безопасности приступили к 
работе по существу. Мы считаем, что необходимы дальнейшие многосторонние меры 
для предотвращения гонки вооружений в космосе. Крайне важно, чтобы вопрос о 
мандате был решен как можно скорее и чтобы Комитет по предотвращению гонки 
вооружений в космосе приступил к работе по существу проблемы совершенствования
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международно-правового режима космического пространства. Комитет мог бы 
провести полезную работу по вопросу о запрещении противоспутникового оружия и 
по обеспечению иммунитета спутников в космическом пространстве. Предложение 
Советского Союза о создании космической организации и международного 
инспектората для контроля за деятельностью в космосе могло бы явиться разумной 
и полезной задачей для Комитета и хорошим предметом для обсуждения.

Вопрос о запрещении радиологического оружия и о запрещении нападений на 
ядерные объекты давно уже является предметом переговоров. Наша позиция 
заключается в том, что оба эти вопроса можно было бы решить в сравнительно 
короткие сроки при наличии необходимой гибкости со стороны всех участников 
переговоров. Мы уверены, что, развивая уже достигнутые результаты, Комитет по 
радиологическому оружию мог бы добиться значительного прогресса. Эти вопросы 
значительно менее сложны, чем проблемы химического оружия или космического 
пространства. Однако успешное завершение этих переговоров имело бы серьезную 
политическую и практическую ценность для всех стран, как располагающих ядерной 
промышленностью, так и не имеющих таковой. Достижение соглашения о запрещении 
нападений на ядерные объекты, помимо его важности для безопасности мирной 
ядерной деятельности, явилось бы также позитивным фактором в деле укрепления 
режима нераспространения.

Заканчивая свое выступление, хочу заверить Вас, г-н Председатель, что моя 
делегация готова, как всегда, сотрудничать с Вами в поиске решений проблем, 
упомянутых в моем выступлении.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Венгрии за 
его выступление и за любезные слова в мой адрес. Слово предоставляется 
представителю Югославии послу Косину.

Г-н КОСИН (Югославия) (перевод с английского): Мне весьма приятно 
поздравить Вас, представителя соседней Италии, страны, с которой Югославия 
поддерживает дружественные отношения на высоком уровне и с которой она уже 
давно развивает взаимовыгодное сотрудничество, с избранием Вас Председателем и 
успешным руководством нашей Конференцией. Это служит еще одним подтверждением 
Вашей высокой компетентности и приверженности этому ответственному делу. 
Я был послом в Вашей стране и по собственному опыту знаю, насколько велик 
вклад Италии в создание условий, способствующих успеху усилий в области 
разоружения. Югославо-итальянское сотрудничество в значительной мере 
содействует укреплению безопасности в нашей части Европы и является важным 
элементом стабильности на континенте в целом. Я хотел бы дать высокую оценку 
и выразить признательность Вашему предшественнику, послу Ирана Ардекани, 
который с высокой компетентностью выполнял функции Председателя Конференции в 
сентябре прошлого года и в течение всего межсессионного периода.

Я также хотел бы воспользоваться представившейся мне возможностью, чтобы 
горячо приветствовать появление в наших рядах новых коллег, которые прибыли в 
течение периода, прошедшего со времени моего прошлого выступления на пленарном 
заседании: посла Бирмы Аунг Тана, посла Индии Шарма, посла Венгрии Варга, 
посла Бельгии Уйе, посла Швеции Хильтениуса, посла Германской Демократической 
Республики Дитце, посла Австралии Риза, посла Пакистана Камаля, посла Кении 
Буллута, посла Заира Киканке, посла Алжира Шаалаля и посла Чехословацкой 
Социалистической Республики Вайнара. Я могу заверить их в том, что с нашей 
стороны им будет оказано все возможное содействие. Их предшественникам мы 
желаем всего наилучшего в новой работе.
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Мы вступаем в новый период, когда нашу способность претворить в жизнь 
потенциальные возможности, возникшие в результате улучшения международного 
климата, ждет серьезное испытание. Наилучший способ выдержать это испытание 
заключается в том, чтобы направить высвободившуюся в результате этих изменений 
энергию на активизацию процесса разоружения и укрепления роли нашей 
Конференции в качестве единственного многостороннего рабочего органа в этой 
области.

События, происшедшие в 1988 и начале 1989 года, в значительной степени 
содействовали процессу позитивного развития во многих жизненно важных областях 
международной жизни. Были достигнуты первые реальные и ощутимые результаты в 
рамках двустороннего и регионального диалога в области разоружения. И не 
будет лишним еще раз сказать об этих долгожданных изменениях. Мы говорим это 
не для того, чтобы вселить неоправданный оптимизм, я уже не говорю иллюзии, а 
для того, чтобы скорее осознать и глубоко прочувствовать эти позитивные 
тенденции, с тем чтобы накопить опыт и приступить к осуществлению надлежащих 
действий. Необходимость этого тем более велика, что процесс позитивного 
развития сопровождается противоречивыми симптомами, обусловленными тем 
обстоятельством, что качественные аспекты гонки вооружений остаются без 
изменений, в то время как экономическое отставание и нестабильность, 
угрожающая большинству человечества, расшатывают и без того уже шаткое здание 
безопасности.

Надежду вселяет то, что из накопленного опыта начинают делаться 
правильные выводы, подтверждая бесплодность политики чрезмерного вооружения и 
тщетность усилий изменить мир силой оружия. Такая политика не только не дала 
ожидаемых результатов, но и была отвергнута международным сообществом как 
незаконная. Значительное улучшение отношений между Востоком и Западом и 
координация действий в урегулировании региональных кризисов, а также 
беспрецедентные дипломатические усилия в области разоружения, главным образом 
на двустороннем и региональном уровнях, также открывают новые перспективы для 
многосторонних усилий, в том числе и в рамках нашей Конференции. Несмотря на 
исход третьей специальной сессии, посвященной разоружению, Парижская 
конференция по запрещению химического оружия доказала, что без совместных 
усилий решить ряд важнейших вопросов в области разоружения и безопасности 
невозможно. Именно поэтому мне хотелось бы оценить этот форум в более широком 
контексте как свидетельство значимости и жизнеспособности многостороннего 
подхода к проблеме разоружения, тем более что он подтвердил непреходящую 
ценность заключительного документа первой специальной сессии, посвященной 
раз оружению.

Позвольте мне, обращаясь к вопросу о ведущихся в настоящее время 
переговорах в области разоружения, подчеркнуть то значение, которое мы придаем 
венской договоренности об обычных вооружениях в Европе. Я хотел бы отметить 
глобальный характер этой региональной договоренности, которая правильно 
отражает ту роль, которую Европа играет в качестве наиболее насыщенного 
оружием и разделенного континента. В осуществлении этой договоренности мы 
видим начало формирования нового порядка в области безопасности в Европе, 
обеспечивающего равное участие всех стран с СБСЕ в качестве центрального 
звена. В этом направлении разоружению в области обычных вооружений может быть 
придан более неотложный характер, причем вполне по праву, поскольку 
многочисленные войны, в которых погибли десятки миллионов человек, велись с
применением обычных вооружений.
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Вновь возвращаясь к Парижской конференции, исход которой имеет для нас 
сейчас такое значение, я думаю, что ее важность намного выходит за рамки 
заявления о политических намерениях. В нем содержится ряд основополагающих 
положений, требующих анализа на нескольких уровнях: подтверждение 
непреходящего значения Женевского протокола, осуждение использования 
химического оружия и обязательство никогда не применять его вновь, обращение к 
нашей Конференции с призывом приложить все усилия для скорейшего возможного 
заключения конвенции, предусматривающей полное и всеобщее запрещение 
разработки, накопления и использования любого химического оружия, и, конечно, 
уничтожение существующих арсеналов в качестве единственного решения проблем, 
связанных с химическим оружием. Чрезвычайно важно, чтобы надлежащим образом 
была признана роль Организации Объединенных Наций. Таким образом, хотя 
Парижская конференция послужила мощным стимулом для ведения переговоров в 
области химического оружия, сфера ее воздействия носит более широкий характер, 
поскольку она является отражением широчайшего международного консенсуса, 
который когда-либо был достигнут по одной конкретной проблеме разоружения во 
всех ее аспектах.

В этой новой ситуации мы не можем вести себя так, как если бы Парижская 
конференция не состоялась или как если бы она разрешила все вопросы. 
Поскольку, хотя после Парижской конференции количество дилемм несколько 
уменьшилось, мы по-прежнему не можем игнорировать наличие глубоких разногласий 
по ряду важных проблем. Международное сообщество поддержало Парижскую 
конференцию, поскольку она выразила стремление ускорить процесс разоружения в 
области химического оружия и приступить к решению существа проблем с целью 
окончательной выработки конвенции, другими словами, начать подлинные 
переговоры по выработке конвенции. Мы можем выполнить эту задачу, поскольку в 
Парижской декларации содержатся весьма конкретные понимания того, куда и 
какими темпами мы должны двигаться. В этой связи весьма полезным для наших 
переговоров было бы объявление моратория на производство химического оружия.

Достигнутый в Париже консенсус, несомненно, лишил химическое оружие какой 
бы то ни было законности в результате безоговорочного осуждения его 
использования и достижения договоренности о его полной ликвидации. Это, таким 
образом, является важным шагом на пути к универсальности будущей конвенции по 
химическому оружию.

Нам хорошо известны те трудности, которые возникают в ходе переговоров. 
Нам известны и проблемы, связанные, например, со сложностью осуществления 
контроля, ненанесением ущерба безопасности для всех государств или с защитой 
жертв нападения с применением химического оружия. Одним из ключевых вопросов 
также является вопрос о сотрудничестве в развитии гражданской химической 
промышленности. Эти трудности являются еще одним поводом удвоить наши усилия 
в соответствии с требованиями Парижской декларации. Поэтому мы рассматриваем 
новую политическую волю не только как выражение приверженности достижению 
конечных целей, но и как готовность урегулировать нерешенные еще вопросы. Мы 
не собираемся оспаривать все то, что было достигнуто в течение прошлого года, 
но, тем не менее, нам кажется, что темпы переговоров несколько отстают от 
столь часто повторяемых политических заверений и дальнейшей гармонизации 
процесса укрепления доверия. По нашему мнению, изменение в позиции 
французской стороны по вопросу о запасе безопасности и последовавшие затем 
меры по осуществлению широкого круга инспекций в связи с испытаниями, а также 
деятельность по оказанию помощи и защиты способствовали сближению позиций, что 
выходит за рамки непосредственного текста доклада.
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Несмотря на то, что мы пока не можем быть удовлетворены достигнутым - и, 
я полагаю, мы могли бы действовать более эффективно - я хотел бы отдать 
должное послу Суйке, председателю Специального комитета по химическому оружию, 
за его приверженность делу и его инициативы в прояснении ряда сложнейших 
вопросов и включении в рамки переговоров новых глав конвенции. Делегация моей 
страны выражает свое согласие с перестройкой и реорганизацией нашей работы и с 
созданием пяти групп по основным проблемам, связанным со всей конвенцией в 
целом. Я хотел бы пожелать будущему председателю, послу Морелю, всяческих 
успехов. Я убежден, что с присущим ему динамизмом, дипломатическими 
способностями и глубокими знаниями предмета он заставит по крайней мере нас 
работать упорнее, лучше и быстрее.

Будущая конвенция по химическому оружию явится своего рода моделью 
не только для будущих соглашений в области разоружения, но и для более 
широкого международного сотрудничества, внеся в него новые качественные 
аспекты. Для того чтобы эта конвенция играла такую роль, она должна быть 
приемлема для всех, другими словами, она должна основываться на ненанесении 
ущерба безопасности всех ее участников и полного равенства их прав и 
обязанностей. Для того, чтобы стать глобальной, контролируемой, универсальной 
и недискриминационной и, в частности, быть эффективной, она должна не только 
предотвратить производство химического оружия и обеспечить уничтожение 
существующих арсеналов, но и предусмотреть оказание надлежащей помощи жертвам 
применения или угрозы применения химического оружия. Она также должна 
обеспечивать сотрудничество в техническом и экономическом развитии и 
использовании химических веществ в мирных целях и заложить основы эффективного 
и рационального международного механизма обеспечения контроля и проверки, 
который в максимально возможной степени полагался бы на Организацию 
Объединенных Наций. Я хотел бы вновь повторить, что соответствующие решения в 
области экономического и технического сотрудничества будут в значительной мере 
способствовать универсальной приемлемости конвенции и равенству всех членов 
международного сообщества. Позвольте мне напомнить о предложении, выдвинутом 
Югославией на третьей специальной сессии, посвященной разоружению, под эгидой 
относительно созыва специальной конференции для подписания конвенции 
Организации Объединенных Наций.

То обстоятельство, что я затронул вопрос о химическом оружии, не следует 
воспринимать как невнимание к другим первоочередным вопросам, главным образом 
вопросам, связанным с ядерным и космическим разоружением. Хотелось бы 
напомнить о часто повторяемой нами точке зрения относительно важности и 
безотлагательности того, чтобы Конференция приступила к глубокой работе по 
запрещению ядерных испытаний. Мы не ставим под сомнение действенность 
постепенного подхода к этому вопросу, но мы не должны рассматривать это как 
самоцель или как причину для ослабления, не говоря уже об игнорировании роли 
нашей Конференции. Отстранение Конференции по разоружению от решения вопроса 
о запрещении ядерных испытаний не только противоречит обязательствам, взятым в 
соответствии с Договором о нераспространении ядерного оружия и с Договором о 
частичном запрещении ядерных испытаний, многосторонний характер которых 
никогда не оспаривался, но и является открытым игнорированием озабоченности 
широкого международного сообщества и, более того, ограничивает значимость 
договоров и соглашений, которые уже заключены или будут заключены в области 
ядерного разоружения.
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Именно потому мы должны в ближайшее время создать комитет для решения 
этого вопроса, который совсем не случайно стоит на первом месте в нашей 
повестке дня. Свое предпочтение, конечно, мы отдаем мандату, данному в 
прошлом году Конференции Группой 21. Однако мы готовы рассмотреть и принять 
любое предложение, которое помогло бы нам перейти к глубокому обсуждению этого 
вопроса, являющегося жизненно важным для всей политики в области разоружения. 
Мы надеемся, что процесс переговоров по различным аспектам ядерного 
разоружения послужит основой для более конструктивных позиций по данному 
вопросу.

Ядерные испытания связаны со всей проблемой научно-технического развития, 
которая, если не будет урегулирована, сделает процесс разоружения неполным и 
непрочным, а технический прогресс будет постоянно обгонять переговоры. 
Мы приветствовали решение Генеральной Ассамблеи приступить к исследованию этой 
проблемы, что, несомненно, будет содействовать более глубокому осмыслению 
международным сообществом этого вопроса. Совершенно ясно, что данная проблема 
не может быть решена путем запрещения конкретных технологий, а тем более путем 
выдвижения идеи прекращения или замедления исследовательских работ. Она, 
однако, должна чаще фигурировать в нашей повестке дня, чем это было до сих 
пор, с точки зрения улучшения координации, увеличения гласности и, прежде 
всего, расширения сотрудничества.

Другим первоочередным вопросом, требующим незамедлительных действий, 
является вопрос о предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве. 
Настало время приступить к обсуждению этих вопросов в более серьезном плане 
ввиду необходимости принятия мер по созданию более совершенного правового 
режима, способствующего превращению космоса в область мирного сотрудничества. 
Уровень прений по этому вопросу был до настоящего времени весьма благоприятным 
с точки зрения разъяснения его широких аспектов, внесения предложений и 
понимания позиций друг друга. Именно поэтому мы считаем, что создавшиеся 
условия благоприятствуют продвижению вперед. Среди первоочередных мер, 
которые могли бы содействовать укреплению доверия и улучшению атмосферы 
безопасности, являются меры, гарантирующие неприкосновенность и защиту 
спутников. Это имеет универсальное значение ввиду той роли, которую 
спутниковая технология играет в обеспечении развития всех стран, и в 
особенности развивающихся стран. Мы надеемся, что основные космические 
державы будут по-прежнему придерживаться принципа самоограничения в развитии 
противоспутникового оружия, принципа, который должен быть воплощен в 
международные договоренности, имеющие обязательный характер.

Одним из непременных вопросов при любых обсуждениях темы разоружения 
является вопрос об укреплении роли Организации Объединенных Наций в этой и 
других областях международных отношений. Организация Объединенных Наций 
не может укрепить свою роль в урегулировании кризисных ситуаций и в операциях 
по поддержанию мира, оставаясь в стороне от переговоров в области 
разоружения. Поэтому мы обращаем внимание на важность резолюции Генеральной 
Ассамблеи, принятой лишь при двух воздержавшихся, которая касается роли 
Организации Объединенных Наций, включая специальные сессии и многосторонность 
в целом. Хотя наша Конференция имеет особую связь с Организацией Объединенных 
Наций, ее роль будет в значительной мере зависеть от укрепления роли 
Организации Объединенных Наций и глобального многостороннего подхода не в 
качестве замены любого непосредственного процесса переговоров, а в качестве 
источника инициативы и создания приемлемого для всех порядка. Мы, тем не 
менее, должны укреплять роль нашей Конференции путем достижения собственных 
результатов.
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Международное сообщество, можно сказать, находится в процессе постоянной 
сессионной работы. Этот год будет свидетелем значительных усилий и важных 
событий. Хотелось бы упомянуть встречу глав неприсоединившихся стран, которая 
состоится в сентябре в Белграде. Как и в прошлом, это совещание, несомненно, 
внесет существенный вклад в процесс разоружения и послужит поддержкой нашей 
Конференции в рамках твердой глобальной философии мира, разоружения и 
безопасности. Позвольте напомнить вам, что многое из того, что происходит 
сегодня, с точки зрения первоочередных задач, концепций, подходов к проблемам 
мира, разоружения и безопасности, давно фигурировало в документах, принятых 
неприсоединившимися странами, и в их концепции системы международных отношений.

Наша Конференция должна стать неотъемлемой частью всех этих усилий и в 
большей степени, чем раньше, доказать свою способность решать новые проблемы. 
Поэтому Конференция по разоружению должна поощрять и содействовать участию 
сторон, не являющихся ее участниками, в ее деятельности, и прежде всего в 
переговорах по химическому оружию. В своей внутренней деятельности наша 
Конференция должна применять достаточно гибкий подход, с тем чтобы в рамках 
общего мандата иметь возможность глубоко проникать в любой вопрос повестки дня 
в зависимости от его первоочередности и насущных потребностей. Я полагаю, 
что, не исключая другие важные вопросы, в этом году нам следует обратить 
основное внимание на переговоры по химическому оружию.

Если в качестве отправной точки мы примем послание Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций, который предупредил нас о стоящих перед нами 
трудностях и сказал о том пути, который мы прошли за последние годы, реализм 
приобретет новую форму. Освободившись от иллюзии, что мы достигли поворотного 
пункта, мы могли бы более оптимистично взглянуть на перспективы, открывшиеся 
перед нами в результате позитивного развития событий и идей. Для достижения 
общих целей мы также должны продумать вопрос о возможностях создания 
благоприятных условий для нашей деятельности.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Югославии 
за его выступление и за те теплые слова, которые были сказаны им в мой адрес и 
в адрес моей страны. Теперь позвольте мне предоставить слово представителю 
Болгарии послу Костову .

Г-н КОСТОВ (Болгария) (перевод с английского): Г-н Председатель, у меня 
уже была возможность поздравить Вас со вступлением на пост Председателя 
Конференции на февраль месяц. Сейчас, когда срок ваших полномочий близится к 
концу, мне хотелось бы добавить, что в этом месяце я, как координатор Группы 
социалистических стран, имел возможность в полной мере оценить ваши высокие 
человеческие и профессиональные качества. Хочу также поздравить Вашего 
предшественника, посла Ирана Ардекани с умелым руководством работой 
Конференции.

Пользуюсь этой возможностью, чтобы поздравить моих новых коллег - 
уважаемых представителей Алжира, Австралии, Бельгии, Чехословакии, Германской 
Демократической Республики, Индии, Кении, Пакистана, Швеции и Заира - и 
пожелать им всяческих успехов. Хочу также заверить их в своем желании 
поддерживать с ними такие же прекрасные отношения, которые установились у меня 
с их предшественниками.
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Если попытаться суммировать факты и явления современной международной 
жизни, а также выделить их наиболее характерные черты, то можно сказать, что 
новое политическое мышление, хотя и медленно и не так быстро, как нам бы этого 
хотелось, но пробивает себе путь в международной жизни. Постепенно 
преодолевается идеологическая инерция. Конфронтация уступает место 
конструктивному диалогу и деловым переговорам. В результате этого улучшается 
климат международных отношений, появляются конкретные результаты и создаются 
предпосылки и открываются возможности для достижения договоренностей по 
международным проблемам, которые до недавнего времени относились скорее к 
сфере утопии, чем к сфере реальности.

Убедительной иллюстрацией к этому выводу является хронология событий 
последних нескольких месяцев. 7 декабря 1988 года М. С. Горбачев выступил с 
замечательным заявлением на сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций. И если речь Уинстона Черчилля в Фултоне 
заложила идеологическую основу холодной войны, то сейчас у нас есть все 
основания сказать, что речь М. С. Горбачева знаменует начало конца этого 
мрачного периода в международных отношениях. Приняв решения о значительных 
односторонних сокращениях своих вооруженных сил и военных бюджетов, СССР и его 
союзники дали убедительное доказательство наличия у них доброй политической 
воли.

27 января 1989 года по предложению Генерального секретаря Центрального 
Комитета Болгарской коммунистической партии и Председателя Государственного 
Совета Т. Живкова на совместном заседании Совета Министров и Государственного 
Совета Болгарии было принято решение о сокращении военного бюджета страны на 
1989 год на 12 процентов, о сокращении вооруженных сил на 10 000 человек, 
200 танков, 200 артиллерийских систем, 20 самолетов и 5 боевых кораблей к 
концу 1990 года. Это решение, текст которого я просил распространить в 
качестве документа Конференции по разоружению, было обусловлено успешным 
развитием общеевропейского процесса, появлением благоприятных условий для 
дальнейшего ослабления военной напряженности и укрепления европейской и 
международной безопасности на основе доверия и сотрудничества, а также теми 
договоренностями, которые были достигнуты между государствами - участниками 
Варшавского Договора.

19 января этого года после 27 месяцев интенсивной работы завершилась 
Венская встреча, где был принят Итоговый документ, знаменующий собой высшую 
точку развития начатого в Хельсинки общеевропейского процесса. Этот документ 
является общим знаменателем согласия изыскивать пути и средства строительства 
качественно новых отношений между европейскими странами на более высоком 
уровне. Этот Итоговый документ является убедительным свидетельством того 
потенциала, который несет в себе диалог в духе доброй воли между странами - 
диалог, который ведет к реализации универсальных ценностей, основанных на 
балансе национальных интересов.

В области разоружения бесспорным успехом Венской встречи является 
договоренность относительно мандата переговоров о сокращении вооруженных сил и 
обычных вооружений в Европе. Предстоящие переговоры должны привести к 
обеспечению стабильности и безопасности в Европе при как можно более низких 
уровнях вооруженных сил и обычных вооружений. На Венской встрече было также 
принято решение возобновить работу Конференции по мерам укрепления доверия и 
безопасности и разоружению в Европе.
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27 января 1989 года на совместном заседании Политбюро Центрального 
Комитета Болгарской коммунистической партии. Государственного Совета и Совета 
Министров было указано, что Венская встреча завершилась результатами, которые, 
имея в своей основе хельсинкский Заключительный акт, являются шагами по пути 
укрепления безопасности и углубления взаимовыгодного сотрудничества во всех 
сферах международных отношений, а результаты этой встречи были 
охарактеризованы, как новый этап в развитии отношений между Востоком и Западом 
на европейском континенте.

На состоявшемся 31 января этого года в Софии заседании Комитета министров 
обороны государств - участников Варшавского Договора было принято заявление 
"О соотношении численности вооруженных сил и вооружений Организации 
Варшавского Договора и Североатлантического Союза в Европе и прилегающих 
акваториях". Мы надеемся, что этот документ, распространенный сегодня в 
качестве официального документа Конференции по разоружению (CD/888), будет 
способствовать укреплению доверия и подготовке переговоров о сокращении 
вооруженных сил и обычных вооружений в Европе, которые должны начаться через 
несколько дней.

Бесспорным достижением многосторонней дипломатии явилась Парижская 
конференция по запрещению химического оружия. 149 стран пришли к консенсусу 
по сложной и важной проблеме. После подробного и яркого выступления министра 
иностранных дел Франции г-на Ролана Дюма, который представил Заключительный 
акт Парижской конференции, было бы излишне вновь подробно говорить о важности 
этого документа. Все элементы Заключительного акта имеют равную моральную и 
политическую силу. Однако, если бы нам нужно было выделить лишь один элемент, 
имеющий особую, непосредственную важность для работы Конференции по 
разоружению, то это, несомненно, должен был бы быть тот акцент, который был 
сделан на Парижской конференции на "необходимость заключения в ближайшее время 
конвенции о запрещении разработки, производства, накопления и применения всех 
видов химического оружия и о его уничтожении", а также ее ясный призыв к 
Конференции по разоружению "срочно удвоить свои усилия, чтобы быстро решить 
остающиеся вопросы и заключить конвенцию в самое ближайшее время".

Было бы справедливо отметить, что успех Парижской конференции вряд ли был 
бы возможен без многолетней работы Конференции по разоружению и без прогресса 
в разработке проекта конвенции. Можно без преувеличения сказать, что стержень 
достигнутого в Париже консенсуса постепенно формировался в ходе переговоров на 
Конференции по разоружению. В этом смысле принятый в Париже Заключительный 
документ - это и плюс и в то же время минус для Конференции по разоружению.

В последнем докладе Специального комитета ясно отражены как достижения, 
так и пробелы в разработке проекта конвенции. Свидетельством прогресса на 
переговорах являются снятие Дополнения III, а также включение текстов, 
касающихся объектов по производству химического оружия и экономического 
сотрудничества, и заключительных положений конвенции. Следует также отметить 
достижение договоренности о проведении международного эксперимента в 
гражданской химической промышленности и проведение или планирование 
национальных эксперментальных инспекций. Полезную роль также сыграло 
совещание экспертов химической промышленности. Пользуясь этой возможностью, 
хочу выразить признательность моей делегации бывшему Председателю Комитета 
послу Польши Суйке за его неустанные усилия по обеспечению прогресса на 
переговорах. Хочу поблагодарить и трех председателей рабочих групп, вклад 
которых также заслуживает высокой оценки.
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Общая задача Конференции в связи с пунктом 4 повестки дня ясна и 
бесспорна - активизировать усилия с целью завершения разработки конвенции по 
химическому оружию. Эта цель может быть достигнута, если усилия Специального 
комитета будут сосредоточены на решении еще остающихся сложных проблем. Не 
пытаясь дать исчерпывающий анализ этого вопроса или определить приоритеты, мы 
считаем, что ключевыми являются следующие проблемы: порядок уничтожения 
химического оружия и объектов по его проивзодству, т.е. необходимость 
обеспечения осуществления принципа неуменьшения безопасности в первые десять 
лет после вступления конвенции в действие; завершение разработки положений по 
всем аспектам проверки, в частности положений, касающихся инспекций по запросу 
и проверки непроизводства химического оружия; достижение, наконец, 
принципиальной договоренности относительно состава Исполнительного совета. 
В настоящее время ряд аспектов некоторых нерешенных проблем требует 
комплексного подхода с полным учетом существующей между ними взаимосвязи. 
Поэтому мы считаем оправданной реорганизацию работы Специального комитета с 
целью создания как можно более широких возможностей для интенсивных и 
плодотворных переговоров. Поддерживая усилия посла Франции Мореля, 
направленные на достижение этой цели, моя делегация хотела бы заверить его в 
своей готовности к сотрудничеству с ним и в будущем.

Признавая первоочередный характер работы по пункту 4 повестки дня 
"Химическое оружие", мы никогда не видели оснований для того, чтобы 
Конференция ограничивалась серьезными деловыми переговорами лишь по одному 
пункту повестки дня. Исходя из этой принципиальной позиции, хочу изложить 
точку зрения моей делегации по пунктам 1, 5 и б повестки дня.

На протяжении многих лет правильно указывалось, что запрещение ядерных 
испытаний является одной из наиболее острых проблем в области разоружения. 
Поэтому он не случайно вынесен на такое высокое место в нашей повестке дня. 
Острые проблемы требуют срочного решения. Однако срочность - это, к 
сожалению, не то слово, которое можно использовать для характеристики того, 
как этот вопрос до сих пор рассматривался на Конференции по разоружению. 
Неспособность Конференции преодолеть процедурный тупик по одному из своих 
первоочередных вопросов - это не признак политической мудрости, особенно в той 
новой международной обстановке, которая складывается сегодня. Болгария готова 
подписаться под любым мандатом Специального комитета по пункту 1 повестки дня, 
который позволил бы Конференции по разоружению приступить к конкретной 
работе. Предложение Группы 21, содержащееся в документе CD/829, дает такую 
возможность. Можно было бы изучить и другие копромиссные решения. 
Мы считаем, например, что можно было бы приступить к работе по существу над 
всеми аспектами Договора о запрещении ядерных испытаний на основе предложения 
Чехословакии, содержащегося в документе CD/863- Одной из сфер, где можно 
рассчитывать на быстрый прогресс, является разработка элемеытог системы 
проверки для Договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. Болгария 
искренне надеется, что ведущиеся советско-американские переговоры по этому 
вопросу быстро дадут конкретные результаты. Весьма приветствовались бы любые 
важные в военном отношении промежуточные меры, ведущие к всеобъемлющему 
запрещению испытаний. Двусторонние и многосторонние усилия должны дополнять и 
подкреплять друг друга. Для тех и для других есть достаточно возможностей, 
если постоянно и последовательно идти к конечной цели.
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Важное место в повестке дня нашей Конференции по-прежнему занимает пункт 
"Предотвращение гонки вооружений в космическом пространстве".
В резолюции 43/70 Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций вновь 
подтвердила, что Конференции принадлежит первостепенная роль в переговорах о 
заключении многостороннего соглашения или, соответственно, соглашений о 
предотвращении гонки вооружений в космическом пространстве во всех ее 
аспектах, и предложила Конференции вновь создать специальный комитет с 
соответствующим мандатом на проведение таких переговоров. Мы искренне 
надеемся на быстрое согласование в нынешнем году мандата этого специального 
комитета, который позволил бы Конференции приступить к рассмотрению данного 
вопроса по существу. Содержание соответствующего мандата, упомянутого 
Генеральной Ассамблеей, конечно, может толковаться по-разному. Как я понимаю, 
интенсивная и плодотворная работа возможна и необходима даже при нынешнем 
мандате. Есть много предложений и инициатив, которые требуют дальнейшего 
обсуждения в Специальном комитете. Такие вопросы, как мораторий и запрещение 
противоспутникового оружия и гарантии иммунитета космических объектов, 
создание международного космического инспектората и других механизмов 
проверки, уже хорошо определены и, по нашему мнению, созрели для практического 
решения при условии наличия политической воли у всех государств-членов. Мы с 
интересом отмечаем также предложения и идеи относительно придания 
многостороннего характера Договору по ПРО и Советско-американскому соглашению 
об уведомлениях о запусках межконтинентальных баллистических ракет, об 
укреплении Конвенции 1975 года о регистрации объектов, запускаемых в 
космическое пространство, и т.д. Было бы очень полезно, если бы авторы этих 
предложений более подробно разработали свои идеи.

Делегация Болгарии выступает также за создание группы экспертов для 
рассмотрения вопросов проверки в контексте конкретных аспектов предотвращения 
гонки вооружений в космическом пространстве. Рассмотрение этих и других 
вопросов не препятствовало бы, по нашему мнению, поиску всеобъемлющих решений 
типа предусмотренных, например, в документах СССР CD/476 и CD/274. Основная 
цель моей страны остается неизменной - космическое пространство должно 
оставаться свободным от оружия любого рода. Мы убеждены, что Конференция 
может внести важный вклад в дело достижения этой цели.

Огромное значение Болгария придает вопросу о гарантиях безопасности 
государствам, не обладающим ядерным оружием, против применения или угрозы 
применения ядерного оружия. Мы твердо убеждены, что наиболее эффективной и 
надежной гарантией против применения или угрозы применения ядерного оружия 
является ядерное разоружение и полное уничтожение ядерного оружия. До 
достижения этой цели не обладающие ядерным оружием государства, которые 
не могут представлять какой-либо ядерной угрозы для других стран, имеют полное 
право рассчитывать на надежные гарантии против применения или угрозы 
применения ядерного оружия.

Наша Конференция вступает в десятый год переговоров по этому вопросу. 
Переговоры показали, что некоторые конкретные трудности связаны с различным 
пониманием интересов безопасности государств, обладающих ядерным оружием, и 
государств, не обладающих таким оружием, а также обусловлены сложностью 
соответствующих вопросов. Болгария считает, что самое непосредственное 
отношение к вопросу о гарантиях безопасности государствам, не обладающим 
ядерным оружием, имеют военные доктрины военных союзов и особенно доктрины
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ядерных государств - участников этих союзов. В этой связи хочу отметить, что 
государства - участники Варшавского Договора заявили в принятом ими в Берлине 
29 мая 1987 года документе (CD/755), что, во-первых, они никогда, ни при каких 
обстоятельствах не начнут военных действий против какого бы то ни было 
государства или союза государств, если сами не станут объектом вооруженного 
нападения, и, во-вторых, что они никогда не применят первыми ядерное оружие. 
Новые политические и военные подходы к вопросам глобальной безопасности 
позволили бы найти новаторские решения в области разоружения в целом и 
добиться решающего прорыва на наших переговорах по негативным гарантиям 
безопасности, в частности.

Болгарская делегация подтверждает свою готовность участвовать в поиске 
решения проблемы негативных гарантий безопасности на основе "общей формулы", а 
также заявляет о своей готовности сотрудничать с Председателем Специального 
комитета послом Ирана Ардекани.

В заключение хочу выразить надежду, что в этом году Конференция приложит 
все усилия для успешной реализации того импульса, который она получила от 
Парижской конференции и сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций. Давно пора, чтобы благоприятствующий ветер, который 
значительно улучшил климат международных отношений, наполнил также и другие 
большие паруса корабля нашей Конференции. Это требует политической воли со 
стороны каждой делегации и, конечно же, со стороны каждого из нас.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Болгарии 
за его выступление и за любезные слова в мой адрес. Сейчас я предоставляю 
слово представителю Нигерии послу Азикиве.

Г-н АЗИКИВЕ (Нигерия) (перевод с английского): Г-н Председатель, 
позвольте мне от имени делегации Нигерии присоединиться к уже сказанным в Ваш 
адрес теплым словам и выразить удовлетворение моей делегации по поводу Вашего 
умелого руководства работой Конференции по разоружению в феврале. Позвольте 
мне также приветствовать наших новых коллег, послов Австралии, Бельгии, Бирмы, 
Германской Демократической Республики, Индии, Пакистана, Чехословакии и 
Швеции, которые недавно прибыли на Конференцию. Я заверяю уважаемых послов, 
что моя делегация будет в полной мере сотрудничать с ними.

Данная сессия проходит в такое время, которое характеризуется 
значительным улучшением международного политического климата. В настоящее 
время сложилась обстановка, позволяющая смотреть в будущее разоружения с 
оптимизмом, которого не существовало два года назад, когда ситуация в мире 
была чревата опасностью, обусловленной безудержным совершенствованием и 
непрекращающимся накоплением ядерного оружия. Это служит хорошим 
предзнаменованием для Организации Объединенных Наций, которая доказала свою 
ценность эффективного и незаменимого инструмента в требующем больших усилий 
процессе урегулирования региональных конфликтов путем переговоров.

Однако делегация Нигерии не пытается утверждать, что вопросы и проблемы 
разоружения поддаются упрощенческим решениям. Как отметил министр иностранных 
дел моей страны на третьей Специальной сессии Организации Объединенных Наций, 
посвященной разоружению, "до тех пор пока беспорядочная борьба за
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осуществление национальных интересов, конфликты идеологий, борьба за 
господство и сферы влияния и вопиющее социальное и экономическое неравенство 
характеризуют международные отношения, до тех пор инстинкт к приобретению 
наступательных и оборонительных вооружений будет сказываться на поведении 
государств и народов".

Для достижения мира все государства должны быть уверены в его 
эффективности. Если считать, что малые страны должны довольствоваться своим 
физическим наследием, то крупные государства, в особенности государства, 
обладающие ядерным оружием, должны признать право тех, кто имеет меньше, на 
существование в мирных условиях. В своем выступлении в марте прошлого года я 
подчеркнул, что мы должны стремиться к созданию такой системы безопасности, в 
которой главную роль играла бы политика, а не технология, - системы, в которой 
народы утверждали бы свое своеобразие в сотрудничестве, а не в противоборстве 
друг с другом.

Что касается ведущихся в настоящее время переговоров по ядерному 
разоружению, то моя делегация не забывает о прогрессе в осуществлении Договора 
между Советским Союзом и Соединенными Штатами о ликвидации ракет средней 
дальности и меньшей дальности. Ценность его заключается в том, что он может 
стать основой для более далеко идущего соглашения о сокращении стратегических 
ядерных вооружений. Как правильно отметил уважаемый представитель Советского 
Союза в своем выступлении 14 февраля, "реальности сейчас таковы, что этот 
диалог нуждается в постоянном и активном участии всех стран и всех регионов 
мира. Интернационализация диалога и переговорного процесса необходима для 
гармонизации международных отношений, для придания им более стабильного 
характера".

Прекращение гонки ядерных вооружений и достижение ядерного разоружения 
уже давно рассматривается в качестве наиболее неотложной задачи, стоящей перед 
Конференцией по разоружению. Не будь обстановка, в которой человечество 
оказалось в результате эскалации гонки вооружений, столь серьезной, многие 
люди задались бы вопросом о полезности наших ритуальных общих прений по 
проблеме ядерного разоружения. Поскольку в них есть элемент повтора, который 
наверняка бы надоел, не будь та опасность, которой обусловлены эти ежегодные 
повторы, столь угрожающей. Если бы решение проблемы зависело от объема 
уделяемого ей внимания, то цель полного запрещения ядерных испытаний давно 
должна была бы быть достигнута. Соглашение о запрещении ядерных испытаний 
не только сдержало бы качественное совершенствование ядерного оружия, но и 
предотвратило бы его распространение по вертикали и горизонтали. Это будет 
знаменовать собой важное начало процесса выполнения обладающими ядерным 
оружием государствами своего обязательства по Договору о нераспространении, 
заключающегося в проведении в духе доброй воли переговоров об эффективных 
мерах по прекращению гонки ядерных вооружений и ядерному разоружению.

На 1990 год запланировано проведение четвертой Конференции государств - 
участников Договора о нераспространении ядерного оружия по рассмотрению 
действия Договора. В следующем году, в первую неделю мая, Подготовительный 
комитет проведет свою первую сессию в Нью-Йорке. Договор о нераспространении 
был задуман как важный инструмент, который должен дополняться другими 
сопутствующими мерами для обеспечения эффективного режима нераспространения.
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Он не задумывался как договор, составляющий всю структуру. Как вы знаете, 
неудача в деле принятия необходимых дополнительных мер уже привела к 
возникновению острых разногласий и снизила его эффективность.

Едва ли есть необходимость подчеркивать огромную важность достижения 
прогресса в разработке всеобъемлющего договора о запрещении испытаний до 
начала Конференции по рассмотрению действия Договора о нераспространении. 
Нигерия всегда считала - и это можно повторить, - что в условиях, когда, 
несмотря на призывы международного сообщества, обладающие ядерным оружием 
государства продолжают проводить испытания вызывающими тревогу темпами, ей как 
участнику Договора о нераспространении довольно трудно убеждать другие 
государства, не обладающие ядерным оружием, присоединиться к этому Договору. 
Для сохранения закрепленного в этом Договоре режима нераспространения 
совершенно необходимо, чтобы Конференция приняла дальновидное решение 
относительно договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. Действительно, 
договор о всеобъемлющем запрещении испытаний потенциально был бы менее 
ограничительным и мог бы создать условия для присоединения к Договору о 
нераспространении тех государств, которые еще не подписали его.

Обязательство государств, обладающих ядерным оружием, провести переговоры 
по договору о всеобъемлющем запрещении испытаний имеет, несомненно, важнейшее 
значение. Точно так же никогда не должна ставиться под сомнение роль 
Конференции по разоружению в деле проведения переговоров по такому договору. 
Для выполнения возложенной на нее ответственности как на единственный 
многосторонний орган для проведения переговоров Конференция в соответствии с 
пунктом 50 Заключительного документа первой специальной сессии, посвященной 
разоружению, должна незамедлительно начать переговоры, направленные на 
достижение ядерного разоружения. Важным составным элементом успеха является 
гибкость или добрая воля со стороны делегаций, в особенности со стороны 
делегаций, представляющих государства, обладающие ядерным оружием. Однако 
будет ли проявлена такая добрая воля? Нам также необходимо продемонстрировать 
политическую волю для как можно скорейшего завершения всего процесса, иначе 
нам по-прежнему не удастся достигнуть конечной цели всеобщего и полного 
разоружения.

Одной из областей, где усилия по разоружению привлекают к себе все больше 
внимания, является региональный подход, о котором некоторые делегации говорили 
в своих выступлениях. В частности, говорилось о переговорах по дальнейшим 
мерам укрепления доверия и безопасности и по обычному разоружению в Европе, 
проведение которых запланировано в следующем месяце в Вене. Моя делегация 
отдает себе отчет в том, что государства любого региона лучше всех знают свои 
собственные потребности и любая инициатива должна исходить от них. Очевидно, 
что такой региональный подход может облегчить достижение разоружения во всем 
мире, при условии что он не используется в ущерб общим многосторонним усилиям, 
направленным на всеобщее и полное разоружение.

Тем не менее, для того чтобы региональные усилия эффективно 
способствовали процессу глобального разоружения, Организации Объединенных 
Наций необходимо будет взять на себя ответственность за оказание помощи в 
осуществлении трудоемкого процесса переговоров по условиям урегулирования. 
Чем дальше развиваются события в различных частях мира, тем большая 
осторожность требуется в подходе к концепции мер укрепления доверия, в основе 
которой должны лежать доверие и дух доброй воли между государствами. 
В регионе, где не существует никакого доверия между государствами, где одно 
государство явно стремится дестабилизировать обстановку во всем регионе, 
преждевременно думать о возможных путях создания доверия.
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Ядерная программа Южной Африки полностью противоречит заявленным желаниям 
и чаяниям африканских стран и ставит под угрозу их коллективное стремление к 
созданию зоны, свободной от ядерного оружия. Декларация о создании 
безъядерной зоны в Африке является подлинным свидетельством искреннего 
намерения этих стран. А режим Претории срывает осуществление этой благородной 
цели. Три года назад было сообщено, что Южная Африка развернула кампанию по 
привлечению ученых-атомщиков, которые помогли бы ей осуществить программу 
исследований. В настоящее время установлено, что Претория накопила такое 
количество урана, которого достаточно для производства 21 ядерной боеголовки. 
Это, безусловно, даст режиму Претории статус ядерной державы. Несмотря на то 
что этот режим находится в изоляции, к нему нельзя относиться несерьезно. Как 
же в таком случае его лучшие друзья могут быть уверены в том, по какому пути 
он направит развитие своей ядерной программы, если Южная Африка не поставила 
своей подписи под Договором о нераспространении, который является юридически 
обязательным документом, запрещающим приобретение ядерного оружия? 
Безусловно, было бы нереалистично рассчитывать на то, что африканские 
государства поставят безопасность своего региона от ядерного нападения в 
зависимость от капризов режима Претории, который неоднократно строил планы в 
отношении создания такого оружия, т.е. планы явно военного характера.

Моя делегация с удовлетворением отмечает тот факт, что под умелым 
руководством посла Франции Пьера Мореля, чей конструктивный вклад в проведение 
и успешное завершение состоявшейся в январе прошлого года Парижской 
конференции получил высокую оценку большинства делегаций, успешно начал работу 
на этой сессии Специальный комитет по химическому оружию. В нашем выступлении 
подчеркивалась признательность правительства Нигерии правительству Франции за 
то, что оно выступило устроителем Конференции государств - участников 
Женевского протокола 1925 года и других заинтересованных государств.

В настоящее время перспективы заключения эффективной и поддающейся 
контролю конвенции по химическому оружию являются гораздо более 
обнадеживающими и, в конечном итоге, приведут к полному запрещению применения 
химического оружия, а также его разработки, производства и накопления и к 
уничтожению всего существующего химического оружия. Проделана большая работа 
по проекту, и ее завершение уже не за горами. Мы с удовлетворением отмечаем 
тот факт, что конвенция будет заметным шагом вперед по сравнению с Женевским 
протоколом, поскольку она будет обеспечивать неприменение химического оружия 
путем его полного уничтожения.

Есть еще ряд нерешенных вопросов, которые сейчас рассматриваются. Помимо 
вопросов определения и уничтожения объектов по производству, имеются некоторые 
виды деятельности, не охваченные конвенцией. Хотя все мы согласны с тем, что 
конвенция должна предусматривать наличие эффективного механизма проверки, 
возникает вопрос: каким образом мы можем удостовериться в неиспользовании 
предприятий химической промышленности для производства химического оружия? 
Мне нет необходимости особо говорить о том, что для обеспечения равенства прав 
всех государств, нам еще предстоит поработать над вопросом инспекций по 
запросу или ограниченных проверок на месте. Мы надеемся, что Специальный 
комитет активизирует свои усилия для как можно скорейшего завершения работы 
над конвенцией. Для преодоления остающихся разногласий на этой стадии 
необходим дух взаимных уступок и зрелого компромисса.
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Не меньше чем крайней опасностью, которую представляет собой применение 
химического оружия, мы обеспокоены также вопросом о запрещении захоронения 
радиоактивных отходов во враждебных целях. Делегация Нигерии четко изложила 
свою позицию по данному вопросу и в развитие этого выступила соавтором 
резолюции, принятой на сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, в которой Конференции по разоружению предлагается в ходе 
идущих переговоров по конвенции о запрещении радиологического оружия принимать 
во внимание вопрос о преднамеренном применении ядерных отходов с целью 
причинения разрушений, ущерба или вреда в результате радиации, возникающей при 
распаде таких материалов. Следует напомнить, что Генеральному секретарю было 
предложено препроводить Конференции по разоружению все документы, касающиеся 
рассмотрения данного пункта Генеральной Ассамблеей на ее сорок третьей сессии.

Скоро начнет свою работу Специальный комитет по радиологическому оружию. 
Определение основных элементов будущей конвенции и разработка соответствующего 
текста для каждого элемента позволят Комитету добиться единства мнений, 
необходимого для выработки согласованного текста. Моей делегации известны 
некоторые высказанные в этом органе мнения о том, что радиологического оружия 
не существует и что его использование в войне мало вероятно. Однако 
захоронение радиоактивных отходов во враждебных целях было признано в качестве 
одного из эффективных средств ведения радиологической войны. Этим объясняется 
то важное значение, которое моя делегация придает данному пункту. В любом 
случае, все мы подписались под пунктом 76 Заключительного документа первой 
специальной сессии, посвященной разоружению, в котором, в частности, говорится 
о том, что "необходимо заключить конвенцию, запрещающую разработку, 
производство, накопление запасов и применение радиологического оружия".

Вскоре начнется активная работа в Специальном комитете по негативным 
гарантиям безопасности. Моя делегация надеется, что в этом году данный 
Комитет преуспеет в деле поиска надлежащей формулы, которая позволит облегчить 
работу по существу этого пункта. Либо безопасность всех государств должна 
будет достигаться не за счет обладания ядерным оружием, либо всем государствам 
должно быть предоставлено право самим определять средства, включая обладание 
ядерным оружием, необходимые им для защиты собственной безопасности. Тем не 
менее приверженность Нигерии делу сохранения режима нераспространения до сих 
пор остается непоколебимой.

Моя делегация уже давно принимает участие в работе Конференции по 
разоружению. Мы находимся здесь потому, что считаем, что пункты, стоящие в 
повестке дня, имеют глобальный характер, а рассматриваемые нами вопросы 
являются вопросами чрезвычайной важности. Продолжение переговоров в духе 
доброй воли предполагает, как минимум, наличие открытости и желания к 
достижению конкретных результатов.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Нигерии за 
его выступление и за любезные слова в адрес Председателя. Сейчас я 
предоставляю слово представителю Индонезии послу Луису.
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Г-н ЛУИС (Индонезия) (перевод с английского): В своем сегодняшнем 
выступлении я хочу коснуться пункта 4 нашей повестки дня, который касается 
химического оружия. Мы посвятили этому пункту много времени и усилий, и он 
остается наиболее перспективным вопросом работы Конференции по разоружению. 
Прежде чем начать свое выступление, хочу, однако, поздравить Вас, 
г-н Председатель, в связи с вступлением на высший пост на нашей Конференции, 
а также с образцовым руководством ее работой в феврале, который, как правило, 
является трудным месяцем. Вместе с тем хочу выразить признательность моей 
делегации послу Ирана Ардекани за прекрасное руководство нашей работой в 
сентябре.

Хочу также воспользоваться этой возможностью и горячо приветствовать 
наших новых коллег - посла Киканке, посла Камаля, посла Хильтениуса, 
посла Ризе, посла Дитце, посла Уйе и посла Вайнара, которые прибыли к нам со 
времени начала весенней части сессии, а также заверить их в том, что моя 
делегация готова и впредь сотрудничать с их делегациями. Г-н Председатель, 
позвольте мне просить наших новых коллег передать мою благодарность их 
предшественникам за сотрудничество с членами моей делегации и со мной, а также 
пожелать им всяческих успехов на их новых постах.

Несмотря на серьезную ситуацию и различные препятствия, возникшие в 
прошлом году, международному сообществу удалось вновь выразить свое желание 
раз и навсегда избавиться от химического оружия и убрать его из арсеналов 
государств. В своих резолюциях 43/74 А и С Генеральная Ассамблея Организации 
Объединенных Наций единогласно и настоятельно призвала Конференцию по 
разоружению активизировать свои переговоры с целью как можно скорейшего 
завершения разработки конвенции о запрещении разработки, производства, 
накопления запасов и применения химического оружия и о его уничтожении. 
Парижская конференция по запрещению химического оружия также призвала 
Конференцию по разоружению безотлагательно решить остающиеся на переговорах 
вопросы и заключить такую конвенцию в возможно кратчайшие сроки.

Чтобы использовать и воплотить в жизнь дух этих резолюций, Группа 21 
представила 7 февраля 1989 года предложение о внесении небольшого изменения в 
мандат Специального комитета по химическому оружию. Учитывая 
безотлагательность вопроса о завершении разработки проекта конвенции и его 
важность для процесса многостороннего разоружения, Группа 21 готова также 
взять на себя в этом году более широкую обязанность и возглавить три из пяти 
рабочих групп. Как хорошо известно, именно в этих рабочих группах будут 
проходить реальные переговоры. Я надеюсь, что отсутствие согласия по вопросу 
о мандате в начале нашей сессии не является признаком отсутствия политической 
воли выполнить эти резолюции, а обусловлено некоторыми неизбежными временными 
обстоятельствами. В этой связи мы приняли к сведению готовность Советского 
Союза продолжать переговоры, как это было подчеркнуто на прошлой неделе 
послом Назаркиным, а также обязательство президента Соединенных Штатов Америки 
Джорджа Буша рассматривать усилия по запрещению химического оружия в качестве 
одной из его первоочередных задач.
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Необходимо приложить усилия, чтобы избежать повторения прошлогоднего 
опыта, когда, как сказал 13 сентября 1988 года посол Экеус, наша работа в 
1988 году оказалась не на уровне неоднократных призывов относительно нового 
или даже постоянного ускорения. Некоторые важные вопросы почти 
не рассматривались, а на решение других потребовалось слишком много времени и 
усилий. Только благодаря неустанным усилиям председателей Комитета и трех 
рабочих групп Комитету удалось поддерживать процесс переговоров и добиться в 
конце некоторых конкретных результатов. Работа посла Суйки, г-на Нуматы, 
г-на Маседо и г-на Цимы заслуживает нашей благодарности.

Сейчас мне хотелось бы приветствовать назначение посла Франции Мореля 
Председателем Специального комитета по химическому оружию.
Его целеустремленность и высокое мастерство, проявившиеся на подготовительном 
этапе, которые обеспечили успех Парижской конференции, хорошо нам известны. 
Назначение его Председателем Комитета, а также присутствие на нашем пленарном 
заседании министра иностранных дел г-на Ролана Дюма повышают надежду на 
достижение одной из наиболее важных целей Парижской конференции, которая 
заключается в том, чтобы придать стимул нашим переговорам на Конференции по 
разоружению. Моя делегация ожидает, что Комитет разрешит остающиеся вопросы в 
этом году.

Как указано в программе работы Комитета на весеннюю часть нынешней 
сессии, одной из сфер нашей дальнейшей работы является связь между будущей 
конвенцией и Женевским протоколом 1925 года. По этому вопросу проведены 
детальные консультации, в том числе консультации с открытым составом 
участником в 1985 году, на которых председательствовал член делегации 
Индонезии. Уже достигнуты некоторые конкретные результаты, такие, как 
формулировка преамбулы и короткий пункт 3 статьи 1, который просто гласит, что 
каждое государство-участник обязуется не применять химическое оружие.

Одним из важных вопросов, которыми нужно решительно заняться в этом году, 
является статья IX о проведении инспекций на месте по запросу. Этому вопросу 
было посвящено много времени, и были предприняты попытки сформулировать 
необходимый пункт, например, в 1986 году, когда представитель Индонезии был 
Председателем работавшей в то время Рабочей группы С. В 1987 году сам 
Председатель Комитета посол Швеции Экеус председательствовал на переговорах, и 
были достигнуты конкретные результаты, отраженные в Дополнение II 
документа CD/881. Пришла пора использовать этот документ в качестве основы 
для дальнейших переговоров.

Что касается вопроса о проверке в целом, то мы считаем, что система 
проверки, предусмотренная в переходящем тексте, является адекватной для 
сдерживания запрещенной деятельности. Тем не менее, мы видим некоторые 
положительные моменты в усилиях по устранению так называемого "пробела в 
проверке" или в необходимости какого-то рода "неконфронтационной инспекции", 
которая не являлась бы инспекцией на месте по запросу, и мы будем и дальше 
занимать открытую позицию по этим вопросам. А пока моя делегация занимается 
изучением документов, представленных Председателем Рабочей группы 1.
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Моя делегация с интересом ожидает результатов нашей дискуссии в Рабочей 
группе 3 по статье VII. Как хорошо известно, эта статья в том виде, как она 
дана в переходящем тексте, была сформулирована несколько лет назад и до 
прошлого вторника не обсуждалась. Поскольку различные части переходящего 
текста еще не обсуждались на переговорах и проекты их не подготовлены, то, 
естественно, что были предприняты усилия в процессе формулировки статьи VII 
включить все важные права и обязательства государств-участников, о которых мы 
могли думать в то время. Сейчас ситуация совсем иная. Переходящий текст в 
большей степени разработан, и продвинулись вперед переговоры по таким важным 
аспектам, как проверка, в результате чего достигнут высокий уровень взаимного 
понимания. Поэтому нужны определенные корректировки. Одна из них касается 
национальных технических средств. Я считаю, что уже есть консенсус 
относительно того, что для целей конвенции деятельность по проверке - будь то 
систематическая проверка или проверка по запросу - должна осуществляться 
международными инспекторами. Я понимаю, что государства-участники могут 
пожелать, и имеют на то право, создать национальные технические средства для 
проведения инспекций в своих странах. Однако это было бы чисто внутренним 
делом этих стран и не имело бы прямой связи с конвенцией. Поэтому мы должны 
оставить данный вопрос на усмотрение только этих стран, и конвенция не должна 
мешать их работе.

В целях решения вопроса о юрисдикции и контроле и по просьбе Председателя 
Комитета доктор Болевский из Федеративной Республики Германии, доктор Щенази 
из Венгрии и член моей делегации подготовили в 1987 году рабочий документ. 
Как указывалось в их докладе, обсуждение и составление проекта должны быть 
направлены на определение обязательств или обязанностей государств-участников, 
которые включают все вопросы, имеющие отношение к конвенции, чтобы избежать 
трудностей юридического толкования, атрибуции, а также не допустить появления 
в конвенции "лазеек".

Это некоторые из вопросов, и, конечно же, есть другие, более важные 
вопросы, по которым еще предстоит вести переговоры. По этим вопросам у нас 
также имеются различные рабочие документы, это не только национальные 
материалы, но и документы, подготовленные прежними председателями Комитета или 
соответствующих рабочих групп, а также различными "друзьями Председателя". 
По некоторым из них проводились даже переговоры и они были пересмотрены.

Завершая свое выступление, хочу затронуть вопрос о преемственности и 
последовательности. У нас уже имеется переходящий текст и различные рабочие 
документы и мы должны воспользоваться ими или ссылаться на них в ходе наших 
переговоров. Я понимаю, что окончательная подготовка какого-либо пункта или 
статьи зависит зачастую от результатов переговоров по другой части 
переходящего текста, и вместе с тем нельзя отрицать, что Комитету практически 
невозможно уделять одновременно внимание и посвящать равное время каждому из 
остающихся вопросов на наших переговорах. Таким образом, нельзя недооценивать 
опасности того, что будет случайно упущена проблема этой взаимозависимости. 
Однако, каким бы не был метод решения этой проблемы, следует позаботиться о 
том, чтобы по мере возможности избежать опасности размывания предварительных 
договоренностей или появления сносок и скобок в уже согласованных пунктах или 
статьях.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского): Благодарю представителя Индонезии 
за его выступление и за любезные слова, сказанные им в адрес Председателя. 
Других ораторов в моем списке на сегодня нет. Желает ли еще какая-либо 
делегация взять слово?

Я просил секретариат распространить сегодня график заседаний Конференции 
и ее вспомогательных органов на следующую неделю. В этой связи хочу 
проинформировать вас о том, что Председатель Специального комитета по 
эффективным международным соглашениям, с тем чтобы дать государствам, 
не обладающим ядерным оружием, гарантии против применения или угрозы 
применения ядерного оружия, также проводит свое заседание в этом зале в 
пятницу, 3 марта, в 3 часа дня. Поэтому секретариат выпустит пересмотренный 
вариант этого графика, который будет разложен в ячейки для делегаций.

Решение принимается.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Других вопросов на сегодня нет. 
Сейчас я намерен закрыть наше пленарное заседание.

Заседание закрывается в 12 час, 00 мин.


